
PROGRAMA DE MESTRADO PROFISSIONAL EM
ENSINO DE CIÊNCIAS E MATEMÁTICA

ATA DE REUNIÃO – GERAL E DE COLEGIADO DE CURSO

Identificação da Reunião

DATA: 22/06/2023 HORÁRIO: das 13h15 às 14h45 LOCAL: Google Meet
PRESIDIDA POR: Rebeca Vilas Boas Cardoso de Oliveira (Coordenadora do curso)
REGISTRADA 
POR: Rebeca Vilas Boas Cardoso de Oliveira

PAUTA:

Pautas:
1. Expediente da CRP;
2. Eleição Comissão Processo Seletivo de Ingressantes 2024;
3. Discussão sobre projetos de pesquisa organizados pelas linhas de investigação do 
programa;
4. Outros.

Participantes da Reunião 
Conforme registro ao final da ata.

Síntese da Reunião
A  Professora  Rebeca  iniciou  a  reunião  por  videoconferência  às  13h15min.  Seguindo  a  pauta,  foram  feitas  as 
seguintes deliberações:

1. Expediente de secretaria
i.  Aprovada a indicação de nomes dos membros da Banca Examinadora do Exame de Qualificação do trabalho de 
mestrado  intitulado  “O  DESENVOLVIMENTO  DO  PENSAMENTO FUNCIONAL  NO  ENSINO MÉDIO  E  PRÁTICAS  DE  
ENSINO PARA SUPERAÇÃO DE DEFASAGENS DE APRENDIZAGEM”,  da  discente  Debora da Conceição Ferreira.  A  
apresentação  do  trabalho  está  prevista  para  ocorrer  no  dia  06/07/2023,  às  10  horas.  Orientação:  Prof.  Dr.  
Wellington Pereira das Virgens.

TITULARES Membro interno ao Programa Membro externo ao Programa

Nome Completo Amanda Cristina Teagno Lopes Marques Iraji de Oliveira Romeiro

Instituição  de  origem 
(nome e sigla)

Instituto  Federal  São  Paulo  - 
Campus São Paulo

Universidade Federal de São Paulo 
- UNIFESP

SUPLENTES Membro interno ao Programa Membro externo ao Programa 

Instituição  de  origem 
(nome e sigla)

Enio Freire de Paula
IFSP

Valeria Ostete Jannis Luchetta
IFSP

ii.  Aprovada a solicitação de Conceição Roberta da Silva Moraes,  orientanda do Prof.  Dr.  André Perticarrari,  de 
apreciação da viabilidade de coorientação do Prof. Dr. Flávio Borges do Nascimento, docente do programa de Pós-
Graduação  Stricto Sensu da Universidade de Guarulhos, com Mestrado em Análise Geoambiental e formador de  
docentes da Secretaria de Educação do Estado de São Paulo, junto à pesquisa intitulada “Formação continuada de  
professores de ciências: uma proposta para utilizar a sala de aula como um ambiente de pesquisa em ensino”. O  
referido  docente  é  doutor  em Ensino de Ciências  e  Matemática  pela  Unicamp,  onde  colabora  como professor  
convidado da Extecamp. Atua academicamente com a linha de pesquisa de formação continuada de docentes de 
ciências  na  perspectiva  do  ensino  de  Astronomia,  é  um  dos  Coordenadores  do  eixo  C1  -  Educação  e  
Desenvolvimento  em  Astronomia,  Pesquisa  e  Métodos  de  Educação  em  Astronomia  da  União  Astronômica 
Internacional (IAU). O projeto de mestrado estabelece congruência com as investigações desenvolvidas pelo docente  



em sua atuação na formação continuada de docentes, podendo desta forma, contribuir com o desenvolvimento 
epistemológico da pesquisa a ser desenvolvida de modo mais identitário e contextualizado na Diretoria de Ensino 
Guarulhos Sul, bem como, colaborar diretamente no levantamento e análise dos dados.

iii.  Aprovada a solicitação de trancamento de seis meses no prazo apresentação da dissertação de Admilson Luiz  
Navarro, para mudanças pedidas na qualificação e devido ao falecimento de sua mãe. Orientador: Prof. Dr. Emerson  
Ferreira Gomes. O discente pode solicitar suspensão do trancamento antes dos seis meses se assim for conveniente. 

iv.  Aprovada a indicação de nomes dos membros da Banca Examinadora do Exame de Qualificação do trabalho de 
mestrado intitulado “Engajamento  de  monitoras  de  um clube  de  ciências  do  Ensino  Fundamental  II  acerca  da  
divulgação científica, em uma perspectiva de gênero”, da discente Érica Sirvinskas. A apresentação do trabalho está 
prevista para ocorrer no dia 10/08/2023, às 10 horas e 00 minutos. Orientador: Prof. Dr. Emerson Ferreira Gomes.

TITULARES Membro interno ao Programa Membro externo ao Programa

Nome Completo Rebeca Vilas Boas Cardoso de Oliveira Germana Fernandes Barata

Instituição  de  origem 
(nome e sigla)

Instituto  Federal  São  Paulo  - 
Campus São Paulo

Universidade Estadual de Campinas 
-  Unicamp

SUPLENTES Membro interno ao Programa Membro externo ao Programa 

Instituição  de  origem 
(nome e sigla)

Valéria Trigueiro Santos Adinolfi
IFSP Campus São José dos Campos

Letícia Silva Souto
UFSCar 

v.  Aprovada a indicação de nomes dos membros da Banca Examinadora do Exame de Qualificação do trabalho de 
mestrado intitulado “Trajetória  Hipotética  de  Aprendizagem e o ensino de frações:  potencialidades,  desafios  e  
impactos  na  formação docente”,  da  discente  Juliana Silveira  Barreiro  Ribeiro.  A  apresentação do trabalho está  
prevista para ocorrer no dia 08/08/2023, às 14 horas. Orientador: Prof. Dr. Rogério Marques Ribeiro.

TITULARES Membro interno ao Programa Membro externo ao Programa

Nome Completo Armando Traldi Junior Carmen Lúcia Brancaglion Passos

Instituição  de  origem 
(nome e sigla)

Instituto  Federal  São  Paulo  - 
Campus São Paulo

Universidade Federal de São Carlos 
- UFSCar

SUPLENTES Membro interno ao Programa Membro externo ao Programa 

Instituição  de  origem 
(nome e sigla)

Enio Freire de Paula
IFSP

Douglas da Silva Tinti
UFOP 

vi.  Aprovada a solicitação de prorrogação de seis meses no prazo apresentação da dissertação de  Theo Santana 
Sander,  uma vez que o desenvolvimento das tarefas com os professores sujeitos da pesquisa ficou prejudicado 
devido a mudanças no calendário da SEE/SP. Orientador: Prof. Dr. Rogério Marques Ribeiro. O discente pode solicitar  
suspensão do trancamento antes dos seis meses se assim for conveniente. 

vii.  Aprovada a  solicitação  de  prorrogação  de  seis  meses  no  prazo  apresentação  da  dissertação  de  Leandro 
Geronazzo, uma vez mudanças no calendário da SEE/SP prejudicaram a aplicação de atividades. Orientador: Prof. Dr.  
Rogério Marques Ribeiro. O discente pode solicitar suspensão do trancamento antes dos seis meses se assim for  
conveniente.

viii. Aprovada a solicitação de prorrogação de seis meses no prazo apresentação da dissertação de Marcos Ramalho 
Figueiredo da Silva, por contratempos, incluindo a recusa de docentes na cessão de entrevistas para a pesquisa, o  



que  exigiu  readequação teórica  e  metodológica  da  pesquisa.  Além disso,  no  ano de  2023  o  discente  precisou  
aumentar  a sua rotina de trabalho e agora leciona em duas escolas.  Orientador:  Profa.  Dra.  Rebeca Vilas  Boas 
Cardoso  de  Oliveira.  O  discente  pode  solicitar  suspensão  do  trancamento  antes  dos  seis  meses  se  assim  for  
conveniente. 

ix.  Aprovada a solicitação Bárbara Bezerra Rodrigues Alves de prorrogação de seis meses nos prazos do curso por 
situações difíceis de saúde, dela e de seus familiares, o que acarretou no atraso do desenvolvimento da pesquisa.  
Para além da jornada de trabalho, a discente explica estar enfrentando o desafio do acúmulo de funções, e precisará  
de mais tempo para análise e sistematização dos resultados coletados na pesquisa. Orientador: Prof. Dr. José Otávio 
Baldinato. A discente pode solicitar suspensão do trancamento antes dos seis meses se assim for conveniente.

x. Apreciação da situação do discente Kleber Tadeu Neto, orientando do Prof. Dr. José Paulo Cury Kirkorian. Histórico  
recente: na reunião de 10/02/2023, foi referendada a prorrogação de prazos e o trancamento de curso do discente 
Kleber  Tadeu Neto (SP3020878  -  turma 2019  -  Prof.  José  Paulo).  Na  ocasião,  o  Prof.  José  Otavio  explicou  ao 
Colegiado que o discente Kleber teve um atraso na conclusão das disciplinas, registrando reprovações por faltas e  
por  notas.  Considerando  as  prorrogações  da  pandemia,  seu  limite  para  depósito  da  qualificação  venceu  em 
11/05/2022, mas naquele momento ele ainda não havia concluído as disciplinas, o que só ocorreu ao final do 1º 
semestre  de  2022.  O  discente  encaminhou  um  requerimento  de  trancamento  por  6  meses,  mas  isso  seria  
insuficiente para regularizar a sua situação no curso. A proposta levada pela Coordenação do curso e aprovada pelo  
Colegiado para o caso foi de convertermos este requerimento num pedido conjunto de prorrogação (por 6 meses) e  
trancamento (por mais 6 meses). Desta forma, a prorrogação serviria para regularizar a situação atual da matrícula 
do Kleber, trazendo o prazo de qualificação para 11/11/2022, e o trancamento passaria a contar a partir do dia  
01/nov./2022, por 6 meses, como consta no requerimento redigido pelo discente. Com isso, a matrícula do discente  
Kléber  ficou  suspensa  a  partir  de  01/11/2022,  pelo  trancamento,  devendo  ser  reativada  pelo  aluno  até  o  dia  
01/05/2023, que teria 10 dias para depositar o relatório de qualificação. A CRP informou à coordenação que o aluno 
não efetuou o depósito referente ao Exame de Qualificação. Fica registrado nessa ata a situação de desistência uma 
vez que o discente não retornou aos emails  enviados e não cumpriu o prazo para depósito  da qualificação da  
pesquisa. O discente deverá ser comunicado pela CRP sobre seu desligamento.

Os professores Gustavo e Pedro explicitaram dificuldades com orientandos que, após a apresentação e aprovação da  
dissertação,  respectivamente  há  nove  e  seis  meses,  não  encaminharam  as  versões  finais  e  anexos  devidos  à 
secretaria, sendo esses documentos importantes para os ritos administrativos e também para registros devidos nas  
plataformas institucionais. A Profa. Amanda manifestou estar com situação parecida com discente que apresentou a  
dissertação que foi  aprovada em fevereiro/2023. O Prof.  José Otávio registrou no chat que há duas normas no  
regulamento de pós do IFSP que lhe parecem conflitantes: Art. 31 - A aprovação da dissertação ou trabalho de  
conclusão de curso em defesa pública, constitui etapa final do programa de mestrado para a obtenção do título de  
mestre. Art. 71 § 1º Deverá constar nos instrumentos normativos do programa a indicação de prazo para a entrega  
dos  exemplares  finais  corrigidos  junto  à  Secretaria  de  Pós-graduação ou  equivalente,  obedecendo  a  legislação 
vigente de acordo com a CAPES. A servidora Vanessa contribui com a discussão trazendo a SEÇÃO I Do Título de  
Mestre Art. 79 - Será outorgado título de mestre ao candidato que obtiver aprovação da maioria dos membros de  
banca examinadora. Parágrafo único - Em casos de indicação de revisão ou correção constante em ata da defesa, a  
outorga do título de mestre fica condicionada à entrega dos exemplares finais corrigidos junto à Secretaria de Pós-
graduação  ou  equivalente  e  respectiva  aprovação.  A  coordenadora  esclareceu  que  os  casos  apresentados  não 
deverão  ser  pautados  em  reunião,  pois  entende  que  é  preciso  orientação/esclarecimento  para  que  o  
encaminhamento  não  seja  equivocado.  Chamou  a  atenção  para  o  fato  de  que  há  demandas  para  revisão  do  
regimento, o que também precisa ser avaliado pelo Colegiado.

2. Eleição Comissão Processo Seletivo de Ingressantes 2024 
A coordenadora esclareceu que é preciso solicitar à DRG portaria para comissão do processo seletivo de ingressantes 
do  próximo  ano.  Convidados  a  integrarem  a  comissão,  inscreveram-se  os  professores  Rebeca,  Solange,  Traldi,  
Rogério Marques, Amanda, Pedro, André e Émerson, a quem a coordenadora agradeceu a colaboração. Com relação  
ao edital que será elaborado e publicado, houve algumas manifestações dos presentes: o Prof. José Otávio sugeriu  
compreender a possibilidade de abertura (ou não) de vagas para alunos não regulares nas disciplinas eletivas, o que  
foi possível no último edital, havendo duas matrículas na disciplina EDCT1 em 2023.1 conforme a servidora Vanessa 
esclareceu; o Prof.  José Otávio sugeriu também avaliação da comissão se o edital poderia lidar com vagas para 
reingresso de discentes, pois há brechas nos documentos institucionais, possibilitando validação dos créditos obtidos  



nas  disciplinas  num  período  inferior  a  cinco  anos;  considerar  também  essa  possibilidade  para  aqueles  que  já  
qualificaram a pesquisa, por exemplo, mantendo a orientação, sendo nesse sentido importante consultar/levantar  
situação das desistências ocorridas. O representante discente Karlo perguntou se o reingresso teria influência na  
oferta de vagas, o que não ficou muito esclarecido mas é importante considerar que poderia afetar a disponibilidade 
de orientação do corpo docente. Houve ainda a sugestão de que discentes na situação de reingresso poderiam ter  
processo seletivo diferenciado. A coordenadora manifestou ser importante trazer mais essa pauta para o Colegiado,  
com documentação devida, e houve aparente consenso de que isso não seria possível já para o próximo edital. A  
coordenadora manifestou seu incômodo com o número de reuniões e as demandas do PPG; foi sugerido pensar em  
um número maior de reuniões.

O Prof. Traldi solicitou que a sala do LIFE foi usada preferencialmente para aulas, incluindo a do mestrado, ao invés  
de se priorizar reuniões administrativas do departamento, por exemplo.

O Prof. Corrallo questionou se o requerimento encaminhado por seu orientando Zoelson Pirola não seria apreciado  
pelo  Colegiado.  A  servidora  Vanessa  esclareceu  que  a  CRP  não  encaminhou  o  requerimento,  pois  não  foi  
apresentado o documento solicitado, que o discente fora avisado pelo SUAP e ainda que no próprio requerimento  
há  instruções  claras,  que  havendo  alguma  dúvida,  ele  deve  entrar  em  contato  com  a  secretaria  pelo  e-mail:  
spg_spo@ifsp.edu.br.

3. Discussão sobre projetos de pesquisa organizados pelas linhas de investigação do programa
A coordenadora passou a palavra ao Prof. José Otávio, presidente da Comissão de Autoavaliação do Programa e que  
compartilhou  uma planilha  com listagem dos  projetos  de  pesquisa  cadastrados  na  Plataforma Sucupira  e  uma  
primeira tentativa de identificar projetos guarda chuvas, ou macro projetos. Ele agradeceu àquelas e àqueles que  
lidaram com a planilha e buscaram compreender uma possível organização. Compreendendo que é preciso debate  
coletivo,  sugeriu  usar  a  agenda  de  reunião  reservada  ao  mestrado  num  dos  dias  de  planejamento  para  que 
pudéssemos discutir, lembrando que a discussão é importante inclusive para compreender as linhas de investigação;  
sugeriu ainda a formação de dois grupos nesse dia, possibilitando àquelas e àqueles que têm projetos nas linhas de  
formação de professores e de epistemologia pudessem participar dos dois debates.
Mais uma vez, ficou evidente a necessidade de se buscar espaço para maior interlocução entre docentes, colegiado e  
discente do programa.

4. Informes:
1. Reunião com Comissão de Avaliação da Capes em Brasília e retorno aos docentes. Breve relato da coordenadora  
sobre constituição dos fóruns regionais (FOREN) e dos Grupos de Trabalho (GTs) constituídos, sendo quatro deles  
efetivamente criados na reunião e iniciados os trabalhos; outros GTs foram reconhecidos e propostos à Comissâo 
Avaliadora da Área que os organizará para o Seminário de Meio Termos que acontecerá na Capes nos dias 16 e  
17/11/2023. Destaque à compreensão necessária das dimensões que organizarão o próximo quadriênio de avalição  
numa perspectiva multidimensional.
2. Atenção à atualização do currículo Lattes e registro do PE na plataforma Educapes. A coordenadora chamou a  
atenção para a atualização e cuidados com os registros nessas plataformas, pois são importantes para a avaliação do 
programa.
3.  Proficiência:  foi  publicado no DOU o acordo de cooperação do IFSP com a Study Hall  Escola de Idiomas até  
15/05/2025. A coordenação entende que em breve deverá haver o exame. O Prof. José Otávio esclareceu que é 
preciso anifestar essa demanda do curso à DPE. A coordenadora procurará o Prof. Nakamoto para compreensão do  
processo.
4. Conversa com discentes. A coordenadora agradeceu à Profa. Solange pelo esforço na organização de atividades  
nas sextas-feiras, iniciando com uma primeira interlocução entre as turmas de 2022 e 2023 com apresentação de  
produtos educacionais. A atividade não ocorreu mas favoreceu uma primeira interlocução com os discentes que  
apresentaram ideias e demandas à coordenação, sugerindo analisar a possibilidade de creditação dessas atividades.  
Essa interlocução deverá ser maior a partir do próximo semestre. 

Lista de Distribuição
Todos os participantes deverão receber cópia  desta ata  de reunião.  Adicionalmente,  indicamos as  pessoas que 
também deverão tomar ciência das deliberações aqui descritas.

● Fernanda Luciana Peruzi (Coordenadoria de Registros Escolares de Pós-Graduação - CRP)
● Francisco Yastami Nakamoto (Diretoria de Pesquisa, Extensão e Pós-Graduação - DPE)



Relação dos participantes da reunião
A  reunião  foi  realizada  por  videoconferência  utilizando  o  Google  Meet.  Abaixo  registramos  a  relação  dos 
participantes.

Membros do Colegiado Presentes:
Rebeca Vilas Boas Cardoso de Oliveira (presidente)
André Perticarrari
Armando Traldi Junior
Elaine Pavini Cintra
Jose Otavio Baldinato
Pedro Miranda Junior
Wellington Pereira das Virgens
Marcio Vinicius Corrallo
Alan Rogério da Costa Santos
Karlo Francisco Caruso Diniz
Vanessa Guirado
Lilian Martins de Lima

Docentes Presentes:
Amanda Cristina Teagno Lopes Marques
Emerson Ferreira Gomes
Gustavo Isaac Killner
José Otávio Baldinato
José Paulo Cury Kirkorian
Marcio Yuji Matsumoto
Nelson Menolli Junior
Osvaldo Canato Junior
Rogério Ferreira da Fonseca
Rogério Marques Ribeiro
Solange Hassan Ahmad Ali Fernandes
Valéria Trigueiro Santos Adinolfi

Justificaram ausência:
Lucia Scott Franco de Camargo Azzi Collet
Rafael dos Santos

Ausentes:
Diva Valerio Novaes
Enio Freire de Paula
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